

La salud pública en la Isla de la Juventud, en el contexto actual

REMIJ 2014;15(1):1-2

Public health in the Isle of Youth, in the current context

Dr. Carlos Borges Peralta¹

¹ *Especialista de Segundo Grado en Periodontología y Administración y Organización en Salud Pública. Profesor Auxiliar*

La salud pública como producto social responde a las condiciones políticas, económicas y sociales de cada momento, ejemplo de esto lo constituye el sistema sanitario de la Isla de la Juventud en estos 50 años del triunfo revolucionario.

La Isla de Pinos, comienza su desarrollo en la salud pública en la década del 60, luego de las palabras de Fidel en junio de 1959, cuando señaló:” *Por fin Isla de Pinos puede iniciar una historia y una historia proféticamente cubana*”.

Cada década marcó características propias en el sistema municipal de salud, donde uno de los problemas se centró en el déficit de recursos humanos (profesionales, técnicos).

El contexto actual se caracteriza por:

- Plan de Desarrollo Integral en el Territorio de acuerdo al proceso de transformaciones económicas, sociales que se llevan a cabo en el País
- Procesos de las transformaciones en el sistema de salud
- Incremento de nuevos convenios de colaboración internacional en la salud
- Incremento en los procesos formativos

De ahí que las características principales de la salud pública pinera estén ubicadas en otro contexto donde la situación que la caracteriza esta dada por:

- El incremento de la morbimortalidad de las enfermedades no transmisibles, donde el cáncer, las enfermedades cardiovasculares, entre otras, presentan la mayor prevalencia y tasas de defunciones
- El envejecimiento acelerado de la población en la actualidad donde las personas mayores de 60 años representan el 12 % y en los años próximos arribará al 18 %
- Incremento de los problemas higiénicos epidemiológicos en las comunidades con la aparición de enfermedades transmisibles
- Detrimiento de la cultura sanitaria por la falta de percepción de riesgos de los principales métodos de prevención por parte de la población
- Incremento de la colaboración internacional por su demanda de los servicios de salud cubana donde la participación de los profesionales y técnicos del territorio es significativa
- Incremento de los procesos formativos de los recursos humanos para el pre y postgrado, para satisfacer la demanda de la colaboración internacional

Estas características del contexto actual en el sistema municipal de salud, hacen necesario que el abordaje a los mismos se realice de forma diferente, donde los procesos gerenciales ocupen el primer lugar en la conducción de los mismos, desde las instituciones de base hasta la dirección municipal donde primen los análisis con criterios científicos, donde los métodos clínicos, epidemiológicos e investigativos, la información científica, los análisis estadísticos y su interpretación, conjuntamente con la intersectorialidad, sean el sustento de la aplicación científica de la dirección.

Los indicadores de la calidad en el contexto actual del sistema municipal de salud, constituyen los criterios evaluativos fundamentales en esta etapa.